
 
ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSÓRCIO 

INTERMUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO DA ZONA DA MATA DE 

MINAS GERAIS - CISAB ZONA DA MATA – REALIZADA NA CIDADE DE 

ALTO CAPARAÓ, NOS DIAS VINTE E UM E VINTE E DOIS DE MARÇO DE 

DOIS MIL E DEZENOVE. 

Aos 21 (vinte e um) dias do mês de março de dois mil e dezenove, às 1 

14h00min (quatorze horas), no auditório do Caparaó Parque Hotel, sito à Av. 2 

Vereador Inimar Novaes de Campos, s/n - Vale das Hortências, Alto Caparaó - 3 

MG, iniciou-se a Assembleia Geral Ordinária do Consórcio Intermunicipal de 4 

Saneamento Básico da Zona da Mata, CISAB ZONA DA MATA, para discussão 5 

e aprovação dos itens da pauta devidamente convocadas dentro dos ditames 6 

legais: (I) Abertura da reunião e aprovação das indicações à Diretoria 7 

Executiva; (II) Apresentação do trabalho “Proposta metodológica para 8 

avaliação da gestão municipal de saneamento básico”; (III) Apresentação 9 

do trabalho “Estrutura Mínima para Regulação do Serviço de Saneamento 10 

Básico”; (IV) Apresentação da proposta de reestruturação administrativa 11 

do CISAB – Protocolos de Intenção. O Presidente do CISAB e Prefeito de 12 

Viçosa, Sr. Ângelo Chequer, abriu a reunião agradecendo a presença e a 13 

participação de todos e, cumprindo o que determina o Protocolo de Intenções, 14 

verificou a presença de 22 municípios consorciados, e 02 municípios 15 

conveniados, sendo os representantes devidamente autorizados pelos 16 

Prefeitos e/ou os Prefeitos dos seguintes municípios: CARANGOLA, CHALÉ, 17 

CONCEIÇÃO DE IPANEMA, FERVEDOURO, LAJINHA, LIMA DUARTE, 18 

MANHUAÇU, MANHUMIRIM, ORATÓRIOS, PEDRA DOURADA, PEDRO 19 

TEIXEIRA, POCRANE, PONTE NOVA, RAUL SOARES, RECREIO, REDUTO, 20 

SÃO FRANCISCO DO GLÓRIA, SENADOR FIRMINO, TAPARUBA, 21 

TOCANTINS, TOMBOS, VIÇOSA, JECEABA E MARIANA. (I) Abertura da 22 

reunião e aprovação das indicações à Diretoria Executiva: A 23 

Superintendente do CISAB, Iolanda de Sena Gonçalves, cumprindo o que 24 

determina a cláusula décima-quinta, parágrafo primeiro e anexo IV do 25 

Protocolo de Intenções, convidou os membros da Diretoria Executiva para este 26 

mandato, solicitando que se apresentassem aos presentes. Foram indicados 27 

para exercer a Diretoria Administrativa e Financeira do CISAB, a servidora do 28 

Serviço Autônomo de Água e Esgoto do município de Senador Firmino, Sra. 29 

Luciana Fátima de Oliveira Moreira, brasileira, casada, RG M8579010, CPF 30 

027.617.156-08, técnica em contabilidade, residente à Rua Monsenhor 31 

Maurício, 321, Chácara, Senador Firmino - MG; e para a Diretoria Técnica 32 

Operacional do CISAB, o engenheiro do CISAB, Sr. João Paulo Silva Oliveira, 33 

brasileiro, casado, RG MG-14536414, CPF 070.449.956-83, residente à Rua 34 

Afonso Pena, 120, apto 10, Centro, Viçosa – MG. Feitas as apresentações, as 35 

indicações foram aprovadas por unanimidade. Sendo assim, deu posse à 36 



 
Diretoria Executiva, conforme Termo anexo a esta ata. A Superintendente 37 

convidou o representante do município de São Francisco do Glória para 38 

registrar, junto ao Presidente do CISAB, a formalização do Termo de Convênio 39 

de Regulação. O Prefeito de Lima Duarte, Sr. Geraldo Gomes, aproveitou a 40 

oportunidade e solicitou a formação de uma equipe para dar assistência aos 41 

municípios para visitar as ETA’s e orientar sobre o tratamento da água. A 42 

Superintendente informou que ao final do evento irá recolher sugestões de 43 

melhorias na prestação dos serviços do consórcio, convidando, em seguida, o 44 

Sr. Roberto Giovani para fazer a exposição de seu trabalho. (II) Apresentação 45 

do trabalho “Proposta metodológica para avaliação da gestão municipal 46 

de saneamento básico”: O Sr. Roberto Giovani de Mattos fez a apresentação 47 

de sua dissertação de mestrado, que utilizou como fonte de dados os 48 

municípios consorciados ao CISAB Zona da Mata e que servirá como 49 

direcionamento para os trabalhos do consórcio junto aos municípios. Finalizada 50 

a apresentação, o Presidente agradeceu a participação do palestrante, pelas 51 

importantes considerações feitas, abrindo para perguntas. Feitas as 52 

considerações e esclarecidas as dúvidas, a Superintendente passou para o 53 

próximo assunto da pauta, convidando o Sr. Carlos Roberto de Oliveira para 54 

fazer sua apresentação. (III) Apresentação do trabalho “Estrutura Mínima 55 

para Regulação do Serviço de Saneamento Básico”: O Diretor 56 

Administrativo da ARES PCJ, Carlos Roberto de Oliveira, fez a apresentação 57 

de seu trabalho, explicando o funcionamento das agências reguladoras em 58 

forma de consórcio e as experiências da Agência Reguladora de Saneamento 59 

da Bacia PCJ. Durante a apresentação, as dúvidas foram esclarecidas. 60 

Finalizada a apresentação, a Superintendente agradeceu a presença do Sr. 61 

Carlos, passando para o próximo assunto da pauta. (IV) Apresentação da 62 

proposta de reestruturação administrativa do CISAB – Protocolos de 63 

Intenção: O Presidente explicou sobre a necessidade de reestruturação 64 

administrativa do CISAB, buscando se adequar ao cenário nacional e visando 65 

novos horizontes para o consórcio e seus municípios. Passou a palavra para a 66 

Superintendente, para apresentar os trabalhos realizados pela Comissão de 67 

Reestruturação, designada em Assembleia, em janeiro de 2019. A 68 

Superintendente falou sobre a proposta de reestruturação para o curto prazo: 69 

apresentou a estrutura atual do CISAB e o planejamento discutido pela 70 

Diretoria Executiva e pela Comissão de Reestruturação. A) Extinção do Grupo 71 

Técnico de Regulação e contratação temporária, por processo seletivo 72 

simplificado, até que seja realizado concurso público, de engenheiro civil, 73 

engenheiro ambiental, técnico em contabilidade e ajudante administrativo para 74 

atuarem diretamente nas atividades de Regulação. B) Criação do Núcleo de 75 

Apoio à Qualidade da Água: atuarão a química e o engenheiro do CISAB, sob a 76 

coordenação da diretora do SAAE de Senador Firmino, Fernanda Heleno, que 77 

atuará como colaboradora do CISAB, sem remuneração, recebendo apenas as 78 



 
diárias referentes aos dias em que se fizer necessário seu deslocamento para 79 

cumprimento de atividades do Núcleo. O Núcleo buscará fazer um trabalho 80 

mais próximo aos municípios para apoiar na questão do controle da qualidade 81 

da água fornecida à população. O município enviará ao CISAB os mesmos 82 

relatórios que são enviados à Vigilância Sanitária (VigiÁgua) e eles passarão 83 

pela avaliação da equipe, que deverá orientar o município quanto às 84 

inconformidades em relação à legislação. C) Escola de Saneamento: O CISAB 85 

irá disponibilizar, em seu site, uma plataforma que concentrará um 86 

planejamento com calendário anual de capacitações dos servidores, conforme 87 

as necessidades dos municípios consorciados. A Superintendente passou a 88 

apresentar o planejamento de reestruturação para o longo prazo, envolvendo 89 

alteração do Protocolo de Intenções do CISAB. Explicou sobre o conflito entre 90 

prestar serviços de apoio e regulação ao mesmo tempo. Passou a palavra ao 91 

assessor jurídico da Regulação, Marlon do Nascimento Barbosa, que explanou 92 

os fatos legais acerca da separação das atividades exercidas pelo CISAB, 93 

criando uma outra estrutura de consórcio voltado somente para regulação, 94 

buscando independência e segregando as funções, para evitar ofensas à 95 

moralidade na prestação do serviço. A) Criação de estrutura temporária de 96 

regulação no Protocolo do CISAB, dentre outras alterações no documento. B) 97 

Criação do Protocolo de Intenções da ARIS Zona da Mata. Apresentou a 98 

estrutura máxima que o CISAB poderá ter, quando em pleno funcionamento, 99 

além da estrutura da Agência Reguladora quando estiver atuando 100 

independentemente. Explicou que a proposta de se trabalhar com dois 101 

consórcios, sendo um de apoio, o CISAB e outro de Regulação, a ARIS-ZM 102 

não implicará em maiores custos para os municípios e que a separação se 103 

dará quando ambos os serviços tiverem condições financeiras de se sustentar 104 

separadamente. Todos os documentos foram enviados antecipadamente aos 105 

consorciados via e-mail. O assessor jurídico, Marlon Barbosa, destacou os 106 

pontos que foram modificados no Protocolo de Intenções do CISAB, que foi 107 

colocado em votação pelo Presidente, tendo sido aprovado por unanimidade. O 108 

prefeito de Raul Soares questionou sobre o andamento da execução da obra 109 

do Centro de Referência em Saneamento Ambiental e o Presidente falou sobre 110 

os procedimentos que estão sendo tomados para garantir o cumprimento do 111 

cronograma. O Dr. Marlon continuou sua apresentação falando sobre a criação 112 

do Protocolo de Intenções da Agência Reguladora, que deverá ser submetido 113 

às Câmaras de Vereadores juntamente do novo Protocolo do CISAB e passará 114 

a atuar independentemente após as devidas ratificações e a existência de 115 

300.000 ligações de água na Regulação dentro do CISAB. A diretora do SAAE 116 

de Senador Firmino, Fernanda Heleno, sugeriu a inclusão do profissional de 117 

química como analista de fiscalização no quadro de funcionários. O Protocolo 118 

da ARIS Zona da Mata foi colocado em votação, sendo aprovado por 119 

unanimidade. A Superintendente convidou os representantes dos municípios 120 



 
presentes que solicitaram doação de materiais de laboratório disponíveis do 121 

Consórcio. Foram feitas as entregas dos materiais e as assinaturas dos termos 122 

de doação. Tendo sido discutidos os assuntos pautados para o primeiro dia de 123 

reunião, o Presidente agradeceu a presença de todos, convidando para o jantar 124 

às 20h, ficando convocados os presentes para continuação dos assuntos da 125 

pauta no dia de amanhã, 22 de março, às 08 horas da manhã, no mesmo local. 126 

Nada mais havendo a tratar nesta data, o Presidente deu por encerrado o 127 

primeiro dia do Seminário de Integração e Assembleia Ordinária. Eu, 128 

____________________ (Larissa Elias Netto), secretária “ad hoc”, lavrei a 129 

presente ata, que após lida, foi aprovada pelos representantes, conforme lista 130 

de presença anexa. 131 

 



 
ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSÓRCIO 

INTERMUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO DA ZONA DA MATA DE 

MINAS GERAIS - CISAB ZONA DA MATA – REALIZADA NA CIDADE DE 

ALTO CAPARAÓ, NOS DIAS VINTE E UM E VINTE E DOIS DE MARÇO DE 

DOIS MIL E DEZENOVE. 

Aos 22 (vinte e dois) dias do mês de março de dois mil e dezenove, às 1 

08h00min (oito horas), no auditório do Caparaó Parque Hotel, sito à Av. 2 

Vereador Inimar Novaes de Campos, s/n - Vale das Hortências, Alto Caparaó - 3 

MG, iniciou-se a Assembleia Geral Ordinária do Consórcio Intermunicipal de 4 

Saneamento Básico da Zona da Mata, CISAB ZONA DA MATA, para discussão 5 

e aprovação dos itens da pauta devidamente convocadas dentro dos ditames 6 

legais: (V) Apresentação do cronograma de licitações compartilhadas; (VI) 7 

Prestação de contas do exercício de 2018; (VII) Criação e alteração de 8 

resoluções administrativas – Concessão de diárias, parcelamento de 9 

dívidas, realização de estudos tarifários e fiscalização; (VIII) Palestra: 10 

“Captação de recursos via FUNASA”; (IX) Palestra: “Fontes de 11 

financiamento para o Setor de Saneamento no âmbito internacional, 12 

nacional e privado”. O Presidente do CISAB e Prefeito de Viçosa, Sr. Ângelo 13 

Chequer, abriu a reunião agradecendo a presença e a participação de todos e 14 

cumprindo o que determina o Protocolo de Intenções, verificou a presença de 15 

20 municípios consorciados, e 02 municípios conveniados, sendo os 16 

representantes devidamente autorizados pelos Prefeitos e os Prefeitos dos 17 

seguintes municípios: CARANGOLA, CHALÉ, CONCEIÇÃO DE IPANEMA, 18 

LAJINHA, LIMA DUARTE, MANHUAÇU, MANHUMIRIM, ORATÓRIOS, 19 

PEDRA DOURADA, PEDRO TEIXEIRA, POCRANE, PONTE NOVA, RAUL 20 

SOARES, RECREIO, SÃO FRANCISCO DO GLÓRIA, SENADOR FIRMINO, 21 

TAPARUBA, TOCANTINS, TOMBOS, VIÇOSA, JECEABA E MARIANA. A 22 

Superintendente do CISAB, Iolanda de Sena Gonçalves, informou que será 23 

feita uma inversão na pauta e passou para a primeira apresentação. (V) 24 

Apresentação do cronograma de licitações compartilhadas: A 25 

Superintendente do CISAB, Iolanda de Sena Gonçalves, convidou a Srª Larissa 26 

Elias Netto, funcionária e responsável pela realização das licitações 27 

compartilhadas do Consórcio, para apresentar o planejamento dos processos 28 

licitatórios para o ano de 2019. Feitas as considerações e os esclarecimentos, 29 

a Superintendente deu andamento, passando para o próximo assunto da 30 

pauta. (VI) Prestação de contas do exercício de 2018: A Superintendente do 31 

CISAB convidou a Srª Cleyde Maria Bitencourt, funcionária e responsável pela 32 

contabilidade do Consórcio, para apresentar a prestação de contas do 33 

exercício de 2018. A representante do município de Conceição de Ipanema e a 34 

Diretora Administrativa do CISAB sugeriram que o saldo reservado para 35 

investimentos com mobiliário e equipamentos para a sede (R$ 68.286,02) seja 36 



 
reduzido em 50%, ficando o saldo remanescente reservado em caixa para 37 

situações imprevisíveis e de emergência. Foi colocada em votação a prestação 38 

de contas do exercício de 2018, tendo sido aprovada por unanimidade. A 39 

Superintendente fez a inversão da pauta, convidando o Sr. Bruno Araújo, ex-40 

ministro das Cidades e assessor do Governo Estadual de São Paulo, para 41 

fazer sua apresentação. (VII) Palestra: “Fontes de financiamento para o 42 

Setor de Saneamento no âmbito internacional, nacional e privado”: O 43 

Presidente deu as boas-vindas ao palestrante e ao Dr. Felipe Mattar, que 44 

compareceu para auxiliar nos esclarecimentos sobre as fontes de 45 

financiamento, agradecendo a ambos pela disponibilidade em participar do 46 

evento. O Sr. Bruno Araújo fez sua apresentação, e esclareceu, ao final, 47 

juntamente do Dr. Felipe, as dúvidas dos presentes. Dando continuidade à 48 

ordem do dia, a Superintendente do CISAB convidou a Superintendente da 49 

FUNASA Suest-MG, para fazer sua apresentação. (VIII) Palestra: “Captação 50 

de recursos via FUNASA”: A Superintendente da FUNASA Suest-MG, 51 

Edicleusa Veloso, que apresentou ações de financiamento não oneroso da 52 

FUNASA nas atividades de resíduos sólidos, esgotamento sanitário e 53 

abastecimento de água e, também, recursos passivos de financiamento 54 

oneroso. Durante a apresentação, as dúvidas foram esclarecidas. A 55 

Superintendente do CISAB aproveitou a oportunidade para propor aos 56 

presentes um convênio a ser firmado com a Universidade Federal de Viçosa, 57 

para auxiliar os municípios na revisão dos planos de saneamento, com 58 

participação ativa dos prestadores de serviço. Após acordado com a UFV, os 59 

consorciados e conveniados ao CISAB irão receber as informações. A 60 

Superintendente passou para o próximo assunto da pauta. (VII) Criação e 61 

alteração de resoluções administrativas: A) Parcelamento de dívidas: foi 62 

apresentada a minuta de resolução, discutida pela comissão instituída no 63 

CISAB e enviada previamente aos consorciados. Feitas as discussões e as 64 

contribuições, ficou esclarecido que a resolução funcionará tanto para os 65 

contratos de rateio, quanto para os convênios de regulação e foi acrescentado 66 

no texto que devem ser contabilizadas as correções monetárias anuais fazendo 67 

parte do cálculo do parcelamento. Foi incluída cláusula prevendo que nas 68 

situações após três meses de inadimplência do termo de parcelamento, ficará 69 

obrigada a Diretoria Executiva a apresentar à Assembleia para deliberar as 70 

tratativas caso a caso. A resolução foi colocada em votação, tendo sido 71 

aprovada por unanimidade. B) Concessão de diárias: a minuta de resolução 72 

enviada a todos anteriormente. A Superintendente apresentou os principais 73 

pontos da resolução, que foi colocada em votação e aprovada por 74 

unanimidade. C) Realização de estudos tarifários: A Superintendente de 75 

Regulação, Luisa Vieira, apresentou as alterações feitas na resolução que 76 

determina os procedimentos para realização dos estudos tarifários. As 77 

alterações à Resolução 008/2016 foram colocadas em votação e aprovadas 78 



 
por unanimidade. D) Procedimentos de fiscalização: A Superintendente de 79 

Regulação apresentou a proposta de criação do manual de fiscalização. O 80 

Prefeito de Lima Duarte questionou sobre a atuação do CISAB na regulação 81 

dos resíduos sólidos e a Superintendente de Regulação esclareceu que não é 82 

uma previsão para o curto prazo, mas que está dentro do planejamento do 83 

setor de regulação. A resolução que aprova o manual de fiscalização, enviada 84 

anteriormente a todos os consorciados, foi colocada em votação, tendo sido 85 

aprovada por unanimidade. O Prefeito de Pedro Teixeira solicitou que seja 86 

dada prioridade para a questão dos resíduos sólidos, por ser situação já 87 

demandada nos municípios. Por fim, o Presidente do CISAB fez o sorteio de 88 

uma inscrição para participar do Congresso Nacional da Assemae em Cuiabá. 89 

Foi sorteado o município de Manhumirim. Tendo sido discutidos os assuntos 90 

pautados para o segundo dia de reunião, o Presidente agradeceu a presença 91 

de todos, convidando para o almoço às 13h. Nada mais havendo a tratar, o 92 

Presidente deu por encerrado o Seminário de Integração e Assembleia 93 

Ordinária do CISAB. Eu, ____________________ (Larissa Elias Netto), 94 

secretária “ad hoc”, lavrei a presente ata, que após lida, foi aprovada pelos 95 

representantes, conforme a lista de presença anexa.  96 


